

LEON XIII



ES lignes suivantes sont extraites d'une lettre écrite par un protestant et publiée ces jours-ci dans une revue anglaise.—

Léon XIII est un pape d'une éminente piété.

Tous ceux qui ont assisté, dans son oratoire privé, à la messe du saint Pontife, ont emporté avec eux le souvenir ineffaçable de la plus suave et de la plus émouvante cérémonie que l'on puisse imaginer.

Ceux-là même parmi les protestants, qui, poussés par un simple mouvement de curiosité, avaient demandé d'être admis à cette cérémonie — combien de fois ne les avons-nous pas vus verser des larmes et se presser en avant avec plus d'ardeur encore que les catholiques, pour toucher et baiser la main de ce noble vieillard, représentant, visiblement inspiré, du Divin Sauveur sur la terre.

Aussi quelle austérité dans la vie du Pape ! Le travail et la prière en sont les maîtres absolus.

Depuis les premières clartés du jour jusqu'à une heure très avancée dans la nuit, l'étude, la rédaction de ses admirables encycliques, la prière, les audiences, en un mot, tous les soins variés et multiples de son auguste ministère se disputent chacun des instants de Léon XIII.

Il prend ses repas seul et mange rapidement, en observant les lois de la plus rigoureuse sobriété.

Quand le temps le permet on le voit sortir dans les jardins du Vatican, s'arrêter ici et là, et spécialement devant une grande cage remplie d'oiseaux. Il lui arrive souvent de prendre dans ses mains *un de ses chers petits amis*, de le caresser avec tendresse, et puis, quelquefois, de le laisser s'envoler en toute liberté. Le saint vieillard ne vient-il pas alors à penser qu'eux aussi, comme lui, sont captifs?... Car moralement parlant, le pape, pas plus que ces petits oiseaux, ne peut sortir de la prison, où il est enfermé.—

L'auteur de cette lettre termine par une réflexion qu'il est bon de noter. Léon XIII, écrit-il, a souffert la captivité plus longtemps qu'aucun autre pontife... et cependant, de tous les papes, il est peut-être celui qui a donné à l'Eglise le plus de liberté et de puissance. Comparez Léon XIII aux monarques du monde entier, et répondez, quel est celui qui jouit d'autant de respect, d'admiration, d'estime et de sympathie ?